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Por Laura Díaz  

En el deporte a alto nivel no es oro todo lo que reluce. En este nú-

mero contamos con Borja Fernández, alumno de 2º de ADE, que se 

sincerará con nosotros sobre lo que supone ser un deportista de 

alto rendimiento. 

Cuéntanos Borja, ¿cómo empezó todo? 

Todo empezó en el verano de 2006 donde realicé mi primer cursillo 

de iniciación al piragüismo en el club piraguas Villaviciosa El Gai-

tero, tras haber asistido a una charla de captación de deportistas en 

el colegio de mi localidad, poco a poco cada vez me hacía más ilu-

sión entrenar y conseguir vencer en las competiciones cada vez re-

troalimentaba más y más mis entrenamientos en la ría de Villavi-

ciosa. 

¿Cuál fue el punto de inflexión? 

En agosto de 2017, después de llevar ya unos años entrenan-

do y ganando campeonatos de España, recibí una carta donde 

se me citaba para ir al equipo nacional y donde estaría con-

centrado todo el año compaginando el estudio y el deporte. 

No me lo pensé dos veces puesto que esto es con lo que sue-

ña cualquier deportista (llegar a algún lado a nivel interna-

cional) con esa edad y pues sí, quién me diría a mí que iba a 

pertenecer a la Selección española (donde estaban los mejo-

res, Saul Craviotto, Cristian Toro…) durante tres años y pi-

co. 

¿Qué experiencias extraes de tu paso por el CSD? 

De los años del CSD se pueden extraer tanto experiencias negativas como positivas ganando estas últimas 

el mayor peso de la balanza: 

A nivel positivo podemos citar la gran independencia y los valores que te enseña un Régimen interno con-

viviendo con los cinco mejores de tu edad y con gente referente mayor que tú, además no solo hacíamos 

deporte, sino que el CSD y el Principado de Asturias nos lleva-

ban a diferentes sitios de ocio, como son: la ópera, el circuito de 

Fernando Alonso, concentraciones en estaciones de invierno, 

visitas a minas, asistencias para ver jugar al Sporting….  

¿Y si tuvieras que quedarte tan sólo con una cosa? 

Una de las cosas que más recuerdo tengo y con los cuales a día 

de hoy seguimos hablando y quedando son los compañeros, era 

increíble, de los tres años que estuve allí no hubo ningún enfado 

y mira que éramos 10 tíos de la misma edad conviviendo en el 

mismo lugar. Estos eran un pilar fundamental para ayudarte 

cuando en múltiples ocasiones tu cabeza decía basta. 
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A nivel negativo podemos citar los días en 

los que nuestro despertador sonaba a las 6 

de la mañana para salir a correr o para ir al 

simulador de Kayak con nuestro entrena-

dor, una persona muy seria pero muy buena 

gente. También cabe citar que compaginar 

un buen nivel de resultados académicos 

con un buen resultado deportivo era muy 

complicado, tras la llegada de la pandemia, 

me he tenido que decantar por la prepara-

ción de la selectividad (EBAU) y por con-

secuente retirarme a un nivel más inferior 

del deporte. Nuestro entreno principal con-

sistía en la preparación física tanto en el 

agua como en el medio seco de martes a 

domingo, de 16:30 a 21:00/21:30. 

¿Sientes que has tenido que renunciar a 

muchas cosas? 

A nivel relaciones es todo complejo puesto 

que tras estar interno durante varios años 

hizo que perdiese el contacto con varios de 

mis amigos de la infancia y pues en el insti-

tuto de allí haces conocidos, pero no ami-

gos ya que tu vida y su vida son muy dife-

rentes. 

La pregunta que todo el mundo hace, ¿se 

puede compaginar el deporte de alto ni-

vel con los estudios?  

La respuesta es sí, pero siempre en un equi-

librio, es decir, o te dedicas al deporte y vas 

más lento con los estudios o viceversa. 

Debe ser muy duro someterse diaria-

mente a tanta presión, 

Otro de los motivos que se me ha olvidado 

señalar es que no solo deje el CTD por el 

problema de darle más importancia a los 

estudios, sino que también el último año he 

tenido el síndrome de Gilbert debido al so-

bre entrenamiento que llevaba después de 

todo ese tiempo por esa causa he necesita-

do descansar durante todo este tiempo.  

¿Cuáles son tus objetivos a corto plazo? 

A día de hoy estoy centrado en los estudios 

y pues después de un año sin competir pue-

do comunicar que este año volveré, aún no 

sé a qué nivel pero ya he empezado la pre-

temporada y me veo con bastantes ganas 

¿Y tus proyecciones de futuro? 

Mi objetivo principal es disfrutar del de-

porte, aunque no descarto acudir a algún 

clasificatoria para el mundial de aquí a 

unos meses. 

Muchas gracias por tus palabras Borja. 

Dice mucho de ti, como deportista, y co-

mo persona, ser capaz de sincerarte de 

esta manera. Seguro que será una gran 

lección para nuestros lectores. 

Muchas gracias a vosotros por darme la 

oportunidad de visibilizarlo, y que la gente 

sepa lo que se esconde detrás de un centro 

de alto rendimiento. 
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10.45h. Con esta pregunta comien-

za nuestro viaje a Toledo. 

Si me hubieran dicho que empeza-

ría buscando los beneficios de cada 

uno y acabaría llorando porque 

echo de menos la pregunta diría 

que están locos. 

Pero locos estuvimos cuando nos 

juntamos los 5 primeros que pasa-

mos a debatir sobre la obligatorie-

dad de la vacuna; cuando recorri-

mos las calles rocosas bajo la lluvia 

con las maletas, llegamos en taco-

nes a pedir a gritos un esguince, 

cuando aprendimos a ponernos una 

corbata entre cafés y tutoriales y 

cuando nos pusimos a ensayar las 

intervenciones a 7 horas del debate, 

diciéndole a Roger que lo haríamos 

mejor al día siguiente y pensando 

que nos esperaba una larga noche 

de café, prácticas y muchas risas. 

Así fue como descubrimos que, 

quizás, el debate académico no era 

tan malo como pensábamos. 

Podría escribir de muchas cosas y 

me faltarían horas, pero las perso-

nas nos quedamos con cómo nos 

han hecho sentir, no con los hechos 

materiales. No me hubiera imagina-

do que una vacuna daría para ha-

cerme conocer a los culpables de 

estar con agujetas por reírme hasta 

días después de haber llegado a ca-

sa. Ni que me haría descubrir una 

versión de mí que desconocía. Ni 

que aprendería que no estás solo ni 

en tus hobbies más extraños. 

Porque si algo he aprendido en este 

viaje, es que la compañía es más 

importante que cualquier destino. 

 SALUD MENTAL Y VIDA UNIVERSITARIA 

Por Laura Zubieta 

Tanto en el instituto como en la universidad hay orientadores que 

ayudan a resolver complejas cuestiones de salud mental; aún así, 

siguen existiendo barreras para buscar ayuda. La primera es el es-

tigma social de verse débil o creer que te tratarán distinto por pedir 

ayuda. Por otro lado, la comunicación sobre la ayuda disponible 

para el estudiantado resulta escasa y confusa. Además, existe una 

falta de conocimiento por parte del personal académico que impide 

una comprensión profunda sobre los problemas de los estudiantes. 

De acuerdo con varios estudios, los factores de riesgo para los es-

tudiantes universitarios incluyen el estudio y las demandas acadé-

micas, la ansiedad relacionada con las carreras futuras o el futuro 

laboral, la experiencia social, la vida en la Universidad y las pre-

siones económicas. Existen períodos particularmente de riesgo pa-

ra la salud mental de los estudiantes, especialmente en la transición 

a la Universidad y durante el segundo año. 

Tras  la pandemia de COVID-19, la cuestión de la salud mental 

entre los universitarios y el personal de la universidad ha aumenta-

do con creces. 

¿Cómo podemos ayudar a la salud mental de los estudiantes? Al-

gunas recomendaciones según la revista Infocop (el órgano de co-

municación del Consejo General de Colegios Oficiales de Psicólo-

gos):  

1.Los centros educativos deben fortalecer el papel del orientador, 

bien ampliando su plantilla o bien contratando psicólogos que ejer-

zan de orientadores para poder ofrecer un apoyo más consolidado. 

2.Es necesario conocer la situación sobre el bienestar mental de los 

estudiantes para alentar la búsqueda de ayuda. Esto se puede hacer, 

por ejemplo, con encuestas periódicas. 

3. Crear una web donde encontrar recursos sobre la transición a la 

vida universitaria (académica y personalmente). Dando atención a 

personas que se han desplazado y viven solas por primera vez.  

Por Lucía López 

 

¿ACEITE DE GIRASOL 
O ACEITE DE OLIVA? 
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Por Pablo Álvarez 

SOY MAYOR, PERO NO IDIOTA 

Carlos San Juan portando las 600.000 firmas para su registro en el Ministerio de Economía.  
Fuente: El Periòdic 

La banca tradicional está experimentando grandes transformaciones en las 

últimas décadas, profundas y duraderas, con el fin de adaptarse al mundo 

actual. La digitalización bancaria, que parece un fenómeno inevitable, vie-

ne impuesta por diversas causas, como los cambios en los hábitos sociales, 

la proliferación de Internet, el avance tecnológico, la demanda de nuevos 

servicios por los clientes, la aparición de nuevos activos financieros…  

Además, esta tendencia se ha visto impulsada por los propios aconteci-

mientos que han ido sucediendo en lo que llevamos de siglo XXI: la crisis 

financiera y económica de 2008 inició el cierre de oficinas bancarias y la 

disminución del número de entidades de crédito y cajas de ahorros existen-

tes, aumentando el tamaño de las que han perdurado, como resultado de 

repetidas fusiones y absorciones. También la pandemia del COVID-19 ha 

incentivado y acelerado el proceso de digitalización, al normalizarse en un 

contexto de restricciones sanitarias la prestación de servicios a distancia en 

sustitución de la presencialidad o la utilización de medios de pago electró-

nicos que no supongan un contacto directo.  

Como ya he comentado, la digitalización bancaria tiene sus razones, y 

conlleva efectos positivos.: mayor autonomía, información 24/7 en la app, 

simplificación de trámites... Sin embargo, esta digitalización también pro-

duce efectos negativos, tan evidentes que las estrategias de imagen corpo-

rativa de las entidades resultan infructuosas en su maquillado. La calidad 

del servicio al cliente se ha resentido en determinados casos, y se ha pro-

ducido un distanciamiento con este que dificulta su comunicación con la 

entidad cuando le es necesario. La seguridad digital ha cobrado gran im-

portancia, debido a los peligros que implican estos nuevos canales. Ade-

más, la banca a principios del milenio era un sector de enormes dimensio-

nes, y su proceso de cierre de oficinas y disminución de personal ha lleva-

do a la destrucción de un gran número de puestos de trabajo.  
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El cierre de oficinas es espe-

cialmente perjudicial en la 

conocida en los últimos tiem-

pos como España vaciada. 

Según estadísticas del Banco 

de España, mientras que en el 

año 2008 había aproximada-

mente 45.000 oficinas banca-

rias en nuestro país, en 2020 

había menos de 25.000, lo 

que supone una reducción de 

más del 40%. Tratándose de 

un servicio esencial como el 

financiero, en numerosas lo-

calidades y municipios el cie-

rre de las oficinas y cajeros 

ha supuesto que sus vecinos 

se hayan visto privados de 

este servicio y tengan que 

recorrer distancias importan-

tes para simplemente retirar 

su propio dinero. De los 8131 

municipios que hay en Espa-

ña, 4443 no tienen oficina 

bancaria (un 54%), afectando 

a más de 1.600.000 personas.  

Estos cierres inciden de for-

ma significativa en la pobla-

ción más mayor, que es la 

predominante en esos pueblos 

y municipios más despobla-

dos. Pero más allá de los cie-

rres y la falta de presencia en 

determinadas zonas, la digita-

lización en sentido amplio 

afecta a la población de terce-

ra edad en general, que no 

está familiarizada con las tec-

nologías y está acostumbrada 

al trato personal. En un país 

envejecido como España, los 

bancos han llevado a cabo su 

digitalización sin tener en 

cuenta sus vulnerabilidades. 
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NUESTRA QUERIDA INFLACIÓN 

Es por ello por lo que Carlos San 

Juan, un jubilado valenciano de 

78 años, publicó en la página 

Change.org en el mes de enero de 

este año 2022 una petición, con el 

título: Soy mayor, no idiota, en la 

que demandaba “atención huma-

na en sucursales bancarias”. 

La petición consiguió más de 

600.000 firmas en 3 meses, ha-

ciendo más visible el problema y 

llamando la atención de los me-

dios de comunicación, hasta el 

punto de lograr que la propia mi-

nistra de Economía, Nadia Calvi-

ño, se entrevistase con Carlos. 

Finalmente, las asociaciones ban-

carias han firmado, con el auspi-

cio del Ministerio de Economía y 

el Banco de España, una actuali-

zación del “Protocolo Estratégico 

para Reforzar el Compromiso So-

cial y Sostenible de la Banca”, 

comprometiéndose a garantizar 

que los mayores reciban un trato 

personal, humano y de calidad, 

para asegurar su inclusión finan-

ciera.  

Carlos celebra el éxito de sus 

reivindicaciones, pero recuerda 

que se trata de un primer paso y 

aún queda camino por recorrer. 

Considera que el objetivo para 

asegurar una mejora duradera es 

conseguir que se legisle sobre es-

ta cuestión, dado que el Protocolo 

es de cumplimiento voluntario 

por los bancos, por lo que se 

mantendrán “vigilantes”, en pos 

de que el avance tecnológico se 

mantenga a nuestro servicio y no 

a la inversa, y su inercia no pro-

voque la total deshumanización 

de servicios indispensables en 

nuestra sociedad como el finan-

ciero. 

Hay varias causas de este fenómeno económico, el primero de 

ellos es una profunda crisis del lado de la oferta (input) por el ele-

vado costo de los insumos (materias primas necesarias para pro-

ducir un bien final), por el elevado coste de transporte en especial 

el marítimo (mayores precios de los contenedores) y por el alto 

precio de abastecimiento de energía a causa de la transición ener-

gética, ya que dependemos en gran medida de las energías fósiles. 

Mientras por el lado de la demanda se ha vivido una especie de 

montaña rusa en lo que se refiere a consumo y ahorro; y un segun-

do factor que explica, por el lado de la oferta, el empuje inflacio-

nista, es que las autoridades monetarias como el BCE usaron la 

discrecionalidad de las políticas monetarias para inundar de liqui-

dez los mercados financieros y de bienes y servicios, provocando 

que la demanda estuviera, por así decirlo, intoxicada o artificial-

mente elevada  

¿Posibles soluciones a este problema? Por el lado de la oferta, lo 

más urgente es que reduzcamos los costes de transporte, de las 

materias primas y electricidad Y, por el lado de la demanda es im-

prescindible llevar a cabo una política monetaria contractiva, pero 

de forma gradual  Las consecuencias de esta elevada inflación son 

múltiples, pero hay que decir que no todas son negativas. No se 

puede negar la pérdida de poder adquisitivo o la distorsión de los 

precios relativos; pero también podemos hablar del “señoreaje”, 

básicamente el aumento de la impresión de dinero que origina 

unos ingresos a esas autoridades y una segunda ventaja es que las 

deudas, si no están subordinadas o ligadas a la inflación, en térmi-

nos reales disminuyen, lo que por ejemplo, a la administración 

pública (que es el principal agente económico deudor) le puede 

venir bien. 

Por Víctor Fernández 

“Uniovi Finance” es un club de estudiantes de la universidad de 

Oviedo cuyo objetivo es ante todo pedagógico, es decir, difundir 

el conocimiento de las finanzas, así como contribuir al crecimien-

to personal y profesional de sus miembros. Si estás interesado 

ponte en contacto con nosotros a través de Linkedin. 

UNIOVI FINANCE 
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¿Qué hace especial al Pacto Verde para que 

no se considere una mera reedición de las po-

líticas sectoriales sino una estrategia integral 

con vocación de transformación de la socie-

dad europea? 

Es una iniciativa de la Comisión muy ambiciosa. 

Se trata de un programa complejo que intenta 

cambiar el sector de la energía, la agricultura, 

impulsar un transporte más renovable, convertir 

los edificios en energéticamente más eficien-

tes… precisamente en esa dirección, hace dos 

años se adoptó la Ley del Clima europea, en la 

que todos los países miembros se comprometie-

ron a cero emisiones para 2050. La UE tiene un 

programa de recuperación post Covid (los fon-

dos Next Generation) para fomentar la transición 

verde, y se han destinado muchos recursos finan-

cieros para apostar por las fuentes de energía re-

novables. No obstante, la clave está en que la 

gente joven, que es el futuro, tiene un gran nivel 

de compromiso y concienciación. 

¿El papel de España?  

Es difícil individualizar porque hay muchos ám-

bitos a tener en cuenta, por ejemplo, España es 

uno de los países más avanzados en la imple-

mentación de parques eólicos y energía solar, sus 

condiciones naturales son muy buenas y casi la mi-

tad de la energía proviene de esas dos fuentes. Pero, 

por otro lado, en cuanto al transporte por carreteras 

está más atrasado, hay demasiada dependencia del 

uso individual de los coches.  

Una cosa a destacar es que fue uno de los primeros 

que recibió los fondos y uno de los primeros que los 

está invirtiendo en reformas. 

¿Será suficiente a estas alturas el Pacto para fre-

nar y revertir el cambio climático?  

Lo esperamos, la UE hace lo que puede, en cuanto a 

actuaciones se refiere, pero necesita que otras eco-

nomías como Asia o EEUU se comprometan a ac-

tuar, porque la UE por sí sola no puede revertir el 

cambio climático. Tenemos un plan ambicioso que 

muestra la guía de ruta, otras economías ya nos mi-

ran como ejemplo, y si todo el mundo hace un es-

fuerzo significativo vamos a conseguirlo. 

¿Cómo se puede garantizar que la transición 

ecológica sea justa desde el punto de vista social 

y que toda la ciudadanía esté involucrada?  

Es uno de los principales temas dentro del Pacto. Si 

queremos conseguir la transición hacia una econo-

Por Laura Díaz 

Una vez concluida la Conferencia so-

bre el Futuro de Europa charlamos 

con Maciej Berestecki, representante 

de la Comisión Europea en España, 

sobre las implicaciones del Pacto 

Verde, el papel de los jóvenes y cómo 

afecta el contexto internacional a la 

lucha contra el cambio climático. 
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mía más verde se debe implicar a todo el mundo, 

asegurando que las partes de la sociedad más po-

bres no se vean afectadas por esa transición. La UE 

tiene unos mecanismos para ello: el mecanismo de 

transición justa y el fondo de transición. Son fon-

dos que se van a utilizar, por ejemplo, para re cua-

lificar grupos de trabajadores en sectores con un 

uso intensivo de carbono, como es el caso de los 

mineros, que os toca de cerca a los asturianos, a los 

que se les va a proponer otros trabajos como la re-

novación de edificios para hacerlos energéticamen-

te más eficientes etc. incluso si no son muy jóve-

nes.  

¿Cómo garantizarán que las empresas europeas 

no se encuentren en desventaja competitiva?  

Es difícil. Bajar el nivel del Co2 puede ser caro, y 

jugar en contra de la competitividad también, por-

que en un mundo tan globalizado importamos mu-

chos productos y servicios del exterior, y no pode-

mos dejar a nuestras empresas atrás.  Para evitar 

que esto ocurra la UE ha propuesto implementar 

un mecanismo de ajuste de carbono en frontera: 

todos los servicios y productos que se importan se 

clasificarán según su impacto y las emisiones de 

efecto invernadero que generen, y pagarán un im-

puesto en función de estos. De esta manera conse-

guiremos equilibrar la competencia y al mismo 

tiempo motivar a las empresas de fuera de la 

Unión a que también se involucren en la transición 

y cambien su modelo de producción para que ten-

gan un menor impacto medioambiental. 

 

 

 

¿El contexto actual ha influido en la consecu-

ción de los diversos objetivos del Pacto? 

No, incluso al revés, de hecho, estos días la Comi-

sión adoptó un nuevo comunicado de energía.  

¿Puede la coyuntura internacional conducir a 

una reconsideración de los objetivos? 

En la situación presente el objetivo es dejar de uti-

lizar el gas y petróleo ruso y transitar de manera 

más rápida hacia las energías renovables. La gue-

rra no es un impedimento, sino un trampolín. 

Muchas gracias por su tiempo. 
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La naturaleza de la valentía  

En época de terremotos y volcanes, de tensiones e inseguridades, la tierra firme escasea, pero aun así cuan-
do encuentras ese terreno seguro, esa zona de confort, dejas de sobrevivir y empiezas a vivir. 

No es el lugar lo firme, sino las personas que evocan ese sentimiento de firmeza y estabilidad que calman 
nuestros mares interiores, apagan nuestros incendios emocionales y nos protegen de la mayor de las tor-
mentas.  

Huir no es una política segura, siempre se ha asociado a un comportamiento cobarde, pero a su vez, consi-
deramos valentía el ser capaces de abandonar la zona de confort, de salir de nuestro hábitat natural, ser no-
sotros en otra tierra, no cambiar cuando todo a tu alrededor varía, soltar todo aquello con lo que aprendiste 
a vivir, todo aquello que te resultaba cómodo y volar fuera del nido, sin darnos cuenta de que no tenemos 
alas. Lo cierto es que los humanos somos animales de costumbres, bestias que el tiempo domesticó y ense-
ñó a vivir conforme a su realidad. Ahora nos piden que surfeemos las nubes, que persigamos horizontes, 
que crucemos los mares; pero lo cierto es que el león, solo es Rey en la selva. 

Salimos a la intemperie, desnudos de emociones, vacíos de razón, sin saber que vamos a encontrarnos y 
todo en un intento de demostrar valentía a terceros, cuando el verdadero acto de valentía es crecer, cual raíz 
de su árbol apartando las rocas que impiden nuestra evolución, sorteando los obstáculos que vamos encon-
trando, madurando y aprendiendo que se avanza mirando hacia delante en el camino y no hacia atrás en la 
huida. 

Eres valiente por ser tú, por no rendirte, por ser libre pero no para huir sino libre para ser la versión de ti 
que tú quieras ser. Eres valiente por no negarte la posibilidad de ser feliz por tus propios medios. 

Noche de otoño 

El domingo sigue su curso, la lluvia mantiene su acoso y derribo contra la ventana, mientras el fuego de la 
chimenea comienza a desvanecerse como el calor de esa taza de café, que acompaña la silenciosa tarde de 
otoño. 

El silencio, la virtud de los sabios y el compañero de esa pesadilla que es la soledad. La falsa percepción de 
que nada sucede a nuestro alrededor, cuando en realidad todo avanza, todo continua su curso, cual río en 
busca de su desembocadura, todo pensamiento va en busca de una acción que le otorgue cuerpo a ese alma, 
realidad a esa ficción. 

Ahí tumbados presas de la oscuridad, somos prisioneros de nuestros pensamientos, que avanzan raudos por 
nuestro interior, creando una ilusión, paralela a nuestra existencia. Ilusión con la cual enfrentamos esa sole-
dad que da cuerpo a nuestros miedos, intangibles terrores que frenan nuestro progreso y ponen cadenas a 
nuestra felicidad. De ahí que haya infelices que escapan de los sueños y buscan sobrevivir en la realidad y 
aquellos que abandonan su realidad buscando ocultarse en sus fantasías. 

Somos por tanto resultado de nuestros miedos, pero no de aquellos de los que nos ocultamos, no de aque-
llos que tapan el sol y hacen aparecer a la soledad que silencia todo; sino de aquellos que enfrentamos, ya 
que, con solo hacerlo, estos desaparecen, pues nadie se ilumina soñando con figuras de luz, sino haciendo 
consciente su oscuridad. 

El fuego se ha consumido, el sueño se desvanece, mientras la pesadilla prosigue su desarrollo en nuestra 
mente, devorando nuestras certezas y alimentando nuestros temores. 

Somos prisioneros de nuestros miedos y resultado de nuestros pensamientos. 

J. 

Por Javier Fernández 
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 ECONO EMPRENDE 

La Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Oviedo entra en la lista de mejores escue-

las de negocios del mundo al recibir la acreditación AACSB. 

La Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Oviedo ha obtenido la prestigiosa acreditación de 

la AACSB (Association to Advance Collegiate Schools of Business), organismo internacional que reconoce 

a las mejores escuelas de negocios del mundo. Sólo seis instituciones españolas y el 6% de las Facultades y 

escuelas de negocios del mundo han recibido este “sello” que acredita la calidad y excelencia en su forma-

ción. Fundada en 1916, la AACSB es la entidad más antigua del mundo en acreditación de estos centros.  

El sello que proporciona la AACSB es una garantía de calidad educativa que implica el cumplimiento de 

unos estándares formativos y otorga la confianza de estar entre las mejores escuelas y acceder a programas 

formativos de excelencia en dirección de empresas. Ser miembro de esta alianza internacional implica un 

compromiso de mejora de la educación; ya que en AACSB se comparte e inspira la innovación y la calidad 

gracias a la red de instituciones que lo integran y de la comunidad empresarial, siempre con mentalidad glo-

bal y marcando la diferencia.  
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EMPRENDIMIENTO 

El emprendimiento hace referencia al proceso de búsqueda de oportu-

nidades con el fin de generar nuevas ideas de productos, servicios, pro-

yectos o innovaciones para así llevarlas al mercado y generar ganan-

cias. Emprender es tomar acción en la creación de una nueva empresa 

o un nuevo producto/servicio que sea útil para el mercado. Esto es lle-

vado a cabo por emprendedores, que son comúnmente vistos como 

innovadores, diseñadores de nuevas ideas y procesos de negocios. Son 

personas creativas, trabajadoras, resolutivas y que toman riesgos. 

EL ÉXITO EN EL EMPRENDIMIENTO 

Por un lado, es necesario saber qué cualidades 

y rasgos de personalidad tiene por lo general un 

emprendedor para así poder obtener una noción 

de que actitudes y capacidades necesitamos 

desarrollar, y, por otro, saber qué factores tene-

mos que tener en cuenta para aumentar nuestras 

posibilidades de éxito en comenzar nuestro em-

prendimiento.  

Personalidad 

1) Apertura a la experiencia  

La persona emprendedora se caracteriza por ser alguien con un nivel alto en apertura a la experiencia, es 

decir alguien con múltiples intereses, ideas y deseos de querer realizar cosas.   

2) Conciencia  

Las personas emprendedoras no se caracterizan por tener niveles significativamente altos en conciencia 

(que significa ser una persona muy organizada y ordenada), pero si lo suficiente como para llevar a cabo 

tareas y proyectos a corto y largo plazo de manera eficiente y prolongada, trabajando muchas horas a la se-

mana para maximizar, de manera notable, su eficiencia en la realización de objetivos para la empresa.   

3) Intuición y percepción   

Las personas con este tipo de personalidad tienden a pensar en un panorama general, miran hacia el futuro 

y ven posibilidades donde otros no podrían. Tienden a ser más flexibles, espontáneos y capaces de com-

prender y adaptarse al mundo. También es más probable que asuman riesgos profesionales. 

4) Ser imparable  

El tener claro que queremos, y hacer todo lo necesario para lograrlo es clave para lograr nuestros proyectos.  

5) Mentalidad emprendedora  

 

Por Ignacio José Caamaño 
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¿Cuántos de nosotros tenemos la seguridad personal y directa de que existen 

la mayoría de propiedades que  consideramos como parte integrante de nues-

tra fortuna?’ se preguntaba Milton Friedman en el primer capítulo de  su ex-

celente obra Paradojas del Dinero, publicada en 1992. La pregunta, tan cierta 

como inusual, acaecía a  consecuencia del estudio que el economista oriundo 

de Nueva York hacía sobre las diversas formas de entender el  dinero no ma-

terial o, dicho de otra forma, no respaldado por la tangibilidad. En concreto, 

Friedman analizaba las  conductas de unos habitantes aborígenes de la isla 

de Yap, tierra otrora germana, cuya fe en la moneda era  curiosamente res-

paldada por una gigante pero tristemente inaccesible roca en el fondo del 

océano. En efecto, aquéllos hombres trataban de sostener sus relaciones co-

merciales sobre algo que, de manera efectiva, sacase de  la mera imaginación 

humana los flujos de renta, probablemente concibiendo el sistema fiduciario 

como algo  verdaderamente poco creíble.  

Esto, lejos de ser un absurdo, fue de hecho muy real también en Occidente. 

Durante los años previos a la Primera  Guerra Mundial las principales poten-

cias mundiales padecían una inconmensurable crecida universal de pre-

cios,  derivada de la llegada (cuasi-) definitiva de la industrialización a toda 

la sociedad, y de la comercialización colonial,  por aquél entonces en apo-

geo. Fue en ese momento donde se optó por rescatar una idea ya circulante 

por Europa  en el siglo XVIII, la del respaldo de la emisión de divisa con un 

bien tangible que otorgase, por un lado, materialidad  a un bien eminente-

mente fiduciario, y por otro, la delimitación de volumen de dichas emisio-

nes: Había nacido el  patrón oro.   

Tras la Gran Guerra, los Estados continuaron rigiéndose por el mismo, pero 

el sistema languidecía poco a poco, en  tanto que los gobiernos se tomaban 

con cierta flexibilidad la idea. Tras la Segunda Guerra Mundial, EEUU, ha-

ciendo  valer su posición dominante en el mundo, estableció el llamado Sis-

Por Carlos García 

tema de Bretton Woods, 

conocido como patrón  oro

-dólar, cuya idea era seme-

jante pero bajo doble con-

vertibilidad: Antes de con-

vertir una divisa en oro, 

primero  habría de trans-

formarse en dólares. El sis-

tema, claramente vulnera-

do en sucesivas ocasiones 

por franceses y  propios 

americanos, acabó por co-

lapsar en 1971 cuando el 

Presidente de EEUU, Ri-

chard Nixon, compare-

ció  televisivamente el día 

15/VIII e informó al mun-

do de algo inaudito: No 

había reservas suficientes 

de oro para  respaldar la 

base monetaria de la na-

ción, y, por ende, la venta-

nilla del oro debía bajar su 

persiana para siempre. 

¿Necesitamos un regreso 

triunfal del patrón? 

Los vientos de la economía 

parecían haber cambiado 

sobremanera desde los 

tiempos del patrón oro. El 

planeta,  que tras unos ex-

plosivos años ochenta e 

inicios de noventas por fin 

había contenido la infla-

ción y estabilizado  pre-

cios, (algunos mal que 

bien, como Felipe Gonzá-

lez devaluando la peseta 

tres veces entre el año 

1992 y 1993),  afrontaba 

otros problemas de similar 

calibre, pero de solución 

menos drástica. Ni siquiera 

con la subida del coste  de 

vida con la llegada del Eu-

ro (-que no se consiguió 

paliar hasta que, alcanza-

LA SOLUCIÓN DE ORO: ¿EL PATRÓN COMO  

REMEDIO CONTRA ESTA INFLACIÓN 
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dos mínimos en el 2000, el BCE por  fin subió los 

tipos y contrajo la cantidad de dinero en circula-

ción-), la inflación supuso un problema mayor en 

el seno de los países del primer mundo Sin embar-

go, con el pasar de los años el descontrol en otros 

bienes se ha hecho cada vez más evidente, y final-

mente la estabilidad general de precios acabó por 

estallar en 2021.  

¿Quién tiene la culpa? No es posible dar una res-

puesta clara. La electricidad, luz y gas por un cos-

tado, y la Guerra  de Ucrania (-ya en 2022-) por 

otro, son las teorías más aceptadas. No obstante, 

cabe pensar que la inflación era ya  un hecho inevi-

table antes de tales sucesos, y que sólo han servido 

para agravar y adelantar un fatídico desenlace.  

Si algo nos ha demostrado la Historia, es que las 

salidas de crisis basadas  en inyecciones moneta-

rias (-Weimar, Venezuela-) acaban siendo perjudi-

ciales para los que no tienen la capacidad  de impo-

sición de precios (esto es, para los particulares).  Y, 

sí, gran parte de ese dinero ‘habrá de devolverse 

algún  día’, pero tengan por seguro que para ello 

todavía quedan tres décadas(-literalmente, en tanto 

que el vencimiento,  por ejemplo, del famoso 

NEXT GEN, es en 2057-).  

En consecuencia, cabe cuestionarse si la llegada de 

un Patrón Oro, de otro metal, o incluso bimetálico 

(ya familiar  en nuestro país), habría de producirse 

al menos de manera coyuntural para salvar al ex-

tracto de las familias que,  por ingreso, son cerca-

nas a la mediana de la distribución social. Gracias 

a la implantación de un sistema similar, el  BCE, la 

FED y los agentes económicos verían de nuevo 

delimitadas sus fuerzas sobre el mercado a única 

y  exclusivamente las reservas de dicho metal y, 

con ello, viviríamos una regresión deflacionista 

que revalorizaría la  moneda por un lado y por otro 

contendría de facto las subidas del precio de la luz 

y de algunos bienes de nuestras  cestas de la com-

pra.  

Podrá sonar a teoría absurda, y surgirá considera-

ble oposición, pero al menos sobre el plano es una 

medida social, Porque, ¿quién sabe?, Quizás es ho-

ra de  desenchufar la impresora de dinero y perca-

tarnos por fin de que, en ocasiones, menos puede 

acabar siendo más.  

En muchas ocasiones se nos presenta la inquietud 

de querer viajar, ver mundo, visitar otras culturas o 

simplemente cambiar de aires. A continuación, te 

voy a presentar una serie de tips que te pueden ser 

de utilidad a la hora de preparar tu viaje:  

 

 

 

1. Respecto al transporte, aplicaciones como 

Skyscanner o Vuelos de Google te permi-

ten comparar precios y te muestran esta-

dísticas relevantes sobre los precios de los 

billetes de avión. Para viajes más cortos el 

tren o el autobús, pueden ser una alterna-

tiva más económica y con horarios más 

amplios. Google Maps te puede informar 

sobre que transportes están disponibles. 

2. No hay que ir lejos para vivir grandes ex-

periencias. Lo que para nosotros puede 

ser lo de todos los días para otra persona 

puede ser algo único y novedoso. 

3. Ir en grupos grandes da seguridad, uno se 

lo pasa mejor, vivís muchas más aventu-

ras y el coste medio por persona disminu-

ye, por ejemplo, en el coste de habitacio-

nes compartidas. 

4. Usar una VPN y una pestaña en oculto al 

entrar en los buscadores de internet es 

muy útil porque impides, en parte, que tu 

demanda sea revelada y te suban los pre-

cios según pasa el tiempo. 

5. Si quieres optar por coger un avión, los 

mejores días son los lunes o martes, alre-

dedor de las tres de la tarde, debido a que 

las compañías si detectan falta de deman-

da, el precio de  los billetes comienza 

a  disminuir. 

Este sería mi “top 5 más recomendados” para orga-

nizar de la mejor manera tu próximo destino. 

CÓMO ORGANIZAR TU VIAJE  

Por Eugenia González 
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Por Bárbara Landeras 

Asturias comenzó la década de 1900 

con alrededor de 640.000 habitantes 

alcanzando en el año 1981 su máximo 

demográfico: casi 1.130.000 habitan-

tes con la expansión de la industria y 

la minería, principalmente.  

A partir de ese momento, el creci-

miento demográfico comenzó lenta-

mente a reducirse tornándose ligera-

mente negativo en algunos periodos, debido al declive de algunos sectores económicos básicos de la eco-

nomía asturiana. En el año 2021, la población en Asturias se cifró en menos de 1.012.000 habitantes.  

Las proyecciones demográficas señalan que en el año 2022 Asturias volverá a perder población situándo-

se en menos de 1.004.000 habitantes. Además, 2023 parece ser el año clave: la población en Asturias ba-

jará del millón de habitantes. Este crecimiento negativo de la población se mantendrá, según las predic-

ciones, año tras año alcanzando en 2035 una población inferior a 918.000 habitantes. Esto supone una tasa 

de crecimiento de la población en el periodo 2021-2035 del -9.33%, siendo la tasa de crecimiento prome-

dio anual del -0.70%.  

Los motivos de esta pérdida de población son múltiples, pero se pueden explicar prestando especial aten-

ción al saldo vegetativo y al saldo migratorio. La tasa de natalidad en Asturias, al igual que en otros países 

y regiones desarrollados, es reducida. A su vez, la población está profundamente envejecida. De esta ma-

nera, el saldo vegetativo es negativo para todos los municipios asturianos (los fallecimientos superan a los 

nacimientos).  

En relación al saldo migratorio, en la mayoría de municipios es negativo lo cual provoca que el crecimien-

to de la población en esos municipios sea negativo (sería el caso de las Cuencas Mineras, Lena, Avilés, 

etc.). En otros municipios el saldo migratorio es positivo pero su tasa de crecimiento continúa siendo ne-

gativa (Quirós, Ribadesella, Navia, Gozón, etc.).  

Por último, hay municipios que tienen saldos migratorios positivos y su crecimiento de población es tam-

bién positivo destacando el caso de Oviedo, seguido de otros municipios próximos considerados localiza-

ciones centrales, como Llanera y Siero. 

Fuente: SADEI Fuente: SADEI 
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Entrevistamos a 

Cristian Corte, un 

joven emprende-

dor y estudiante de 

la Universidad de 

Oviedo que com-

pagina sus forma-

ción y ocupacio-

nes, de manera 

exitosa, tras haber 

aprobado la prueba de acceso para mayores de 

25.  Por Nerea Donaire. 

¿Qué te ha inspirado a hacer la prueba de acce-

so? 

Pues más que inspiración fue necesidad. Con 16 

años dejé de estudiar y accedí al mercado laboral, 

pero no tardé mucho en darme cuenta de que aque-

llo no era para mí, pues con mis estudios y mi ex-

periencia laboral, los trabajos a los que tenía acceso 

estaban muy mal pagados. Después de haber traba-

jado en la hostelería, la construcción, el montaje de 

escenarios y de repartidor, decidí retomar mis estu-

dios de bachillerato. Recuerdo que poder estudiar 

una carrera lo veía como un sueño inalcanzable, 

Fue entonces cuando oí hablar de la prueba de ac-

ceso para mayores de 25 años, así que decidí aho-

rrar y en diciembre de ese año dejé mi trabajo en la 

lavandería y me centré en preparar la prueba. 

¿Consideras una ventaja el haberte incorporado 

a la facultad más tarde? 

En parte sí porque creo que algo fundamental para 

poder sacar una carrera es tener muy claro que 

quieres hacer esa carrera, ya que a todos o a casi 

todos nos surgen momentos de duda y agobio; sin 

embargo, no es lo mismo que te entren con 18 años, 

donde por norma general uno aún no sabe muy bien 

que quiere hacer en la vida, a que te entren con 29, 

donde ya deberías saber cuáles son tus objetivos y 

prioridades. En ese sentido creo que la edad y sobre 

todo la vida que tuve, han jugado un papel a favor, 

ya que ha habido ocasiones donde me he pregunta-

do si valía la pena tanto esfuerzo y me han entrado 

ganas de abandonar, pero no tengo más que echar 

la vista atrás y ver todo lo que me sacrifique para 

darme cuenta de que por supuesto que merece la 

pena y de que voy a seguir y terminar. Por otro la-

do, creo que es una desventaja por las responsabili-

dades que uno tiene a mi edad, como por ejemplo 

el trabajo, que restan mucho tiempo y energía que 

podría destinar al estudio.  

¿Qué es lo que más te alienta a vivir la experien-

cia universitaria? 

Pues sinceramente ahora mismo mi principal moti-

vación es terminar, quiero seguir dedicándome a la 

inversión y el emprendimiento, que es lo que de 

verdad me apasiona. Quiero seguir estudiando y 

adquirir experiencia en el mercado laboral para po-

der hacer crecer mi negocio e iniciar otros.  

¿Existe cabida para el ocio y tiempo libre al 

compaginar estudios y trabajo? 

Al principio sí, ya que solo trabajaba los fines de 

semana. Entonces me organizaba bien y siempre 

tenía tiempo para estar con mis amigos o hacer 

hobbies o cosas que me gustasen. Ahora mismo, 

pues aparte de trabajar y estudiar tengo un pequeño 

negocio y sigo formándome por mi cuenta en el 

arte de la inversión, con lo que prácticamente ape-

nas me queda tiempo libre, tengo amigos a los que 

hace meses que no veo y llevo un año intentando 

irme de vacaciones, pero por una cosa o por la otra, 

nunca puedo. Como mucho intento sacar una hora 

al día para ir al gimnasio o a surfear una o 2 veces 

al mes, ya que ambas son mi forma de desconectar 

de todo el estrés.  

¿Cuál ha sido tu año favorito? 

Todos los años han tenido sus partes buenas y sus 

partes malas, el primer año por la novedad de entrar 

en la universidad y hacer vida universitaria, el se-

gundo porque hice muy buenos amigos. Si me tu-

viese que quedar con uno, sería el tercer curso, ahí, 

junto con un buen amigo , iniciamos un negocio en 

el que seguimos trabajando, conseguí prácticamen-

te todo lo que me propuse, pero sobre todo, aprendí 

a disfrutar de la vida mientras dedicaba todas mis 

energías en trabajar y luchar por lo que quiero.    

 22 
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Es muy probable que alguna vez hayas comprado un boleto de lote-

ría del tipo de rasca-y-gana, o simplemente que con alguna promo-

ción te lo hayan regalado. Esta clase de boletos suelen ofrecer mu-

chos premios y de forma inmediata se sabe si uno ha ganado o no. 

Para comprobar la facilidad de ganar uno de estos premios analicé 

algunos de los rasca-y-gana que ofrece la web de Juegos Once. 

Casi todos los boletos que ofrece la Once, online o físico, son del importe de: 0.5€, 1€, 2€, 5€ y de 10€. Pa-

ra este análisis tomé un tamaño de muestra de 3 boletos para cada uno de los importes anteriores. El proce-

so que seguí fue el siguiente: Una vez que descargué los datos en Excel, calculé la probabilidad de conse-

guir un premio (nº de boletos premiados/nº total de boletos), después operé para tener la esperanza de cada 

premio (cuantía del premio i x nº de veces que aparece el premio i / nº total de premios), luego sumé todos 

esos valores para saber de cuánto era la cuantía media del premio si toca un boleto premiado, este dato mul-

tiplicado por la probabilidad de conseguir un boleto con premio me dio como resultado el premio medio 

esperado, pero a esta cifra hay que restar el precio del boleto, que da lugar a la pérdida media esperada. Fi-

nalmente, obtuve la media de los tres boletos para cada importe y recogí los resultados en la siguiente tabla: 

 

 

 

Cuando se juega a un boleto de 2€, el resultado esperado es una pérdida media de 72 céntimos, porque el 

premio esperado es de 1,28, menor que el P.V.P. Se ve que da igual que rasca-y-gana uno juegue, porque en 

todos, el resultado final a lo largo del tiempo es una pérdida. En media, el premio crece según aumenta el 

precio del boleto, al igual que lo hace la pérdida media esperada. Pero si probamos a jugar 10€ en cada tipo 

de boleto, en media, la pérdida disminuye según aumenta el coste del rasca-y-gana. Hasta el punto de que 

casi hay una diferencia de 2€ de pérdida entre jugar al de 50 céntimos y al de 10€. 

 

Por Enrique Candanedo 
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Con este análisis trato de demostrar que jugar a billetes de ras-

ca-y-gana no es una estrategia sólida para volverse rico de la 

noche a la mañana.  

No niego la posibilidad de comprar un solo boleto y que ese 

contenga el premio gordo, solo digo que, en media se gasta 

más de lo que se cree recuperar. 

Por ejemplo, suponga que compra todos los rasca-y-gana de 

una tirada larga de 2 o 4 millones, le tocarían todos los pre-

mios, pero estaría perdiendo 2 o 4 millones de veces la canti-

dad calculada anteriormente para la pérdida media. Más o menos, de forma aproximada. La forma de com-

probarlo es muy sencilla, simplemente multiplique el valor de cada premio por el número de boletos que 

traen ese premio y después suma todas las cantidades. Esa cifra sería todo lo ganado, pero ahora hay que 

restarle el precio del boleto por todos los boletos de la serie, y lo que queda, es la cantidad de dinero perdi-

da, que a la fundación le quedaría como ingresos. Y resulta que, esa pérdida es la pérdida media para ese 

precio multiplicada por el total de boletos. En las siguientes tablas se ve un ejemplo:  

 

 

 

 

 

 

En conclusión, si uno quiere comprar un bole-

to de rasca-y-gana es mejor que sea por la uti-

lidad que le genera la emoción del juego y no 

por la esperanza de hacerse rico.  

Siento quitaros la ilusión, pero tengo que deci-

ros que realmente la única forma de tener un 

beneficio neto —aparte de ser la banca— es 

jugar una vez, ganar y no volver a jugar nunca 

más. 
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¿QUÉ SERÁ LO SIGUIENTE? 

Por Carlos Fontal 

El conflicto ucraniano-ruso comenzó en 2014, a 

pesar de que oímos hablar mucho más de él este 

año 2022, cuando el jueves 24 de febrero Rusia 

comenzó los ataques a territorios ucranianos. 

Desde entonces a muchos de nosotros segura-

mente se nos ha pasado por la cabeza, alguna 

teoría profética relacionada con el estallido de 

una tercera guerra mundial. Pero, ¿realmente 

llegamos a comprender la magnitud de un con-

flicto de esta escala y el impacto que supone para el mundo tras haberse “recuperado” de una reciente pan-

demia mundial? ¿O sobre el impacto que puede causar implícitamente en Europa o incluso en España?  

La OCDE, advierte del gran coste que va a suponer a nivel global esta guerra al ser ambas partes producto-

ras de importantes materias primas afectando directamente al crecimiento mundial y aumentando la infla-

ción. Además, al estar llegando el conflicto a su punto álgido, aún no se sabe el coste humano y económico 

real, ya que dependerá de cómo vayan surgiendo los acontecimientos. Aún así, el organismo insta a desa-

rrollar una mayor independencia con Rusia para paliar estos efectos, costando ya a la Eurozona hasta 1,4 

puntos en su crecimiento y afectando al precio de la factura de la luz al ser Ucrania principal exportadora 

de gas a España.  

 

 

 

 

 

 

Por otro lado, los representantes de la Unión Europea y USA, Von der Leyen y Joe Biden respectivamente, 

propusieron paralizar los activos internacionales del Banco Central de Rusia y suspender a los bancos ru-

sos del SWIFT, el sistema internacional que asegura las transferencias financieras. Pero no tan solo eso, 

Europa lleva aplicando sanciones y medidas restrictivas desde 2014, que se agravaron con la invasión que 

realizó Rusia, con el objetivo de debilitar la capacidad del Kremlin para financiar la guerra, así como im-

poner costes económicos y políticos claros a la élite política rusa responsable de la invasión. Pero no solo 

eso, sino que también se han adoptado las mismas sanciones contra Bielorrusia como respuesta a su impli-

cación en el incidente con Ucrania. Pero, ¿y Rusia?  

La verdad es que ante la presión ejercida por la UE y otras potencias occidentales, Rusia no se queda de 

brazos cruzados al contar con el apoyo de Cuba, Venezuela y Siria. Convirtiéndose no sólo en un conflicto 

interno Europeo, sino también en un pulso geopolítico a nivel mundial con grandes matices económicos 

que deja a un país asolado por el azote de la guerra.  

¿Qué será lo siguiente? Pues la verdad, es algo complejo de predecir en un escenario con tantas variables 

donde de una puede salir entrelazada otra. Lo único que es seguro es que en España vamos a seguir su-

friendo la crisis de Ucrania, donde lo siguiente será saber si Argelia nos sube el precio del gas o no, al ha-

ber explotado los precios del gas y el petróleo. 
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¿Tú también quieres vivir la experiencia? 

Visita: 

Econo.uniovi.es/estudiantes/movilidad 



Los largos trámites del Erasmus son, probablemente, la peor 

parte de la experiencia. Por tanto, os dejo unos consejos a fin de 

que podáis agilizar la tarea: 

Antes de la solicitud de cualquier destino se abre un apartado 

para aportar los certificados de idiomas. Se recomienda realizar 

una prueba de nivel en La Casa de las Lenguas, aunque no se-

páis hablar el idioma del que os vais a examinar. Os facilitará 

acceder a destinos en los que se hable ese idioma, aunque no 

hayáis aprobado el examen. 

Por otro lado, será importante para los alumnos de Doble Grado, 

hablar con todos los coordinadores de los destinos que interesen, 

a fin de que os confirmen qué carreras se pueden cursar en di-

chas universidades: ADE, Derecho, ambas… 

A su vez, la solicitud de becas es una de las mayores gestiones del Erasmus: no solo podréis acceder a la 

que facilita la universidad, sino que también podéis solicitar becas del Principado o de vuestra propia 

ciudad, en mi caso la de Gijón. En ocasiones, al enviar los documentos no llegan bien por vía telemática, 

por lo que si, antes de que salga la resolución, os veis excluidos de la beca, os recomiendo llamar al telé-

fono de contacto y preguntar cuál ha sido el problema. Si tenéis suerte os darán la oportunidad de volver 

a enviar los documentos. 

Lo mismo ocurre con las convocatorias para destinos, cuando enviéis vuestros certificados de idiomas, 

comprobad en la lista provisional que se han registrado adecuadamente todos los idiomas que tenéis, en 

ocasiones no llega bien el documento y te quedas fuera de ciertos países por este fallo de envío. Estad 

atentos y miradlo en las listas provisionales antes de que salgan las definitivas. 

Confirmado el destino, hay que escoger asignaturas. Es recomendable tener varias opciones porque en el 

país destino los horarios de las asignaturas quizá se solapen y es normal cambiar el Learning Agreement. 

De cara a la preparación del viaje será fundamental escoger piso o residencia con bastante antelación, 

pues en ciertos países (principalmente Italia), hay poca oferta o no hay respuesta por parte de los case-

ros .Debéis comprobar que todos los documentos estén actualizados: DNI y Pasaporte, también tendréis 

ventaja solicitando el Carnet Joven con el que, en muchas ocasiones, os harán descuentos. Y será impor-

tante a su vez, contratar un seguro o verificar que es suficiente con el propuesto por vuestra universidad 

de destino. 

Por Andrea de la Torre 



Al llegar se recomienda o, en algunos casos se exige, solicitar el código fiscal para ciertos trámites 

(universidad, contrato del piso…). También debéis recoger la primera semana el certificado de llegada fir-

mado y enviarlo a la Universidad de Oviedo. 

De cara a la lengua, tratad de hacer algún curso en verano o apuntaros, una vez que lleguéis, en aquellos 

facilitados por la universidad de destino. Por otro lado, para hacer la maleta y aprovechar el máximo espa-

cio posible, os recomiendo comprar bolsas al vacío para ropa. Será importante llevar dinero en efectivo (no 

todos los países tienen datáfono en tantos locales como en España y las comisiones para sacar dinero en los 

bancos extranjeros son altas), así como embutido envasado al vacío (al principio pensarás que no lo echas 

de menos, pero solo necesitarás dos semanas para que se te antoje un buen bocadillo de jamón serrano). 

 



Por Enrique Candanedo 

Las calabazas del duende 

Había una vez, una pequeña hada que revoloteaba entre los juncos 

a orillas de un lago. Apenas si medía lo que un pulgar, sus alas 

eran las de una cigarra y toda ella era del color de la mandarina. 

Estaba tomando el sol cuando un duende, tan grande como una 

mano, se acercó a ella con chillonas palabras de amor, como no 

pudo ser de otra forma, pues los duendes solo saben hablar a gritos. Ante esa clase de alaridos, el hada, 

que se llamaba Py, echó a volar asustada, pues pensó que se la quería comer. El duende al verla huir 

salió corriendo detrás de ella y los dos se adentraron en las profundidades del bosque Tata. 

Py volaba lo más rápido que podía, pero sus delicadas alas se estaban cansando y el duende que la per-

seguía no parecía agotarse, se colgaba de las ramas, saltaba las raíces del suelo, esquivaba los hechizos 

de Py y su voz chillona retumbaba entre las hojas de los árboles. Estaba por alcanzarla cuando, al au-

xilio del hada llegó un gnomo cabalgando a lomos de un ligero zorro y la agarró antes de que el duen-

de pudiera hacer lo mismo. Al galope sobre la grupa del zorro ambos huyeron de su perseguidor, que 

tropezó al intentar cambiar de dirección, pero no desistió en su intento de atrapar al hada, ya no por 

querer declarar su amor sino para comérsela, por haber huido sin escuchar lo que tenía que decir. 

Habían conseguido ganar una buena distancia al duende, aunque seguía detrás de ellos a buen paso, 

hasta que llegaron a los pies de un enorme roble en el centro del bosque, donde vivía la muy prolífica 

familia del gnomo. El zorro trepó con habilidad por el tronco hasta llegar a la copa donde esperaban 

los hermanos y primos del gnomo. Cuando el duende estuvo lo suficientemente cerca, cientos de be-

llotas le tiraron los más de treinta familiares desde las ramas. Tal era la lluvia de proyectiles que sobre 

su cabeza caía que tuvo que dar media vuelta, ahora era él quien huía… y colorín colorado, este cuen-

to se ha acabado.  

Buenas intenciones 

y palabras malas, 
siempre se estropean 

y nunca se ganan... 
 



 

 

La Facultad de Economía y Empresa no se hace responsable de las opiniones vertidas en esta re-

vista. Éstas pertenecen única y exclusivamente a los firmantes de cada uno de los artículos sin que, 

por tanto, se pueda extender dicha responsabilidad a ninguna otra persona. 

 

Igualmente, esta publicación se concibe a sí misma como un medio donde caben todas las voces 

siempre que no se trasgredan las normas básicas del respeto, pilar básico para la convivencia de la 

comunidad universitaria. Por ello, se agradece toda crítica, así como todo debate, en torno a los 

contenidos publicados. 
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